

一般質問 — 平成17年第4回定例会 —

議員は定例会で、市政全般について年2回執行部に質問することができます。
 平成17年第4回（12月）定例会では、19人の議員が一般質問を行いました。ここでは、各議員による質問と、それに対する執行部の答弁の要約を掲載します。

■質問一覧（掲載分）

分 野	質 問 項 目	質問議員	掲 載 ページ
行政組織・税財政	新市建設計画と総合計画	中平 好昭	5
	市長の新市建設計画への今後の取り組みと三選出馬決意	石井 康隆	6
	東広島市長の任期満了を控え三選出馬の意向を伺う	中曾 義孝	8
	安芸津町常備消防の早期本市統合	中平 好昭	5
	職員の人員配置と権限移譲への対応	渡邊 國彦	10
	定員適正化計画と職員の健康管理	赤木 達男	16
	権限移譲の受け皿	井原 修	17
	支所の事務処理体制	池田 隆興	20
	支所機能の充実	麻生 豊	21
	庁舎内組織の改編	家森 建昭	22
	新年度予算	渡邊 國彦	10
	新年度予算編成	門田 啓	14
	新年度予算編成	赤木 達男	16
	財政の現状と今後の見通し	井原 修	17
	区長制度と課税対象の対応	鷲見 侑	18
福祉・保健・医療	学童保育	高橋 典弘	4
	少子化対策・子育て支援	石原 賢治	12
	介護保険制度改革への対応	渡邊 國彦	10
	介護保険	門田 啓	14
	高齢者向け優良賃貸住宅	小川 宏子	19
	障害者自立支援法による今後の市の取り組み	竹川 秀明	11
	障がい者がもっと働ける社会にするための施策	石原 賢治	12
	ユニバーサルデザイン	石原 賢治	12
	心神喪失者等医療觀察法に対する市の対応	狩谷 浩	9
	麻しん・風しんの予防法改正による市の取り組み	竹川 秀明	11
	住民の安全・安心対策（鳥インフルエンザ）	家森 建昭	22

■質問一覧（掲載分）

分 野	質 問 項 目	質問議員	掲 載 ペー ジ
環境・衛生	黒瀬川の流域環境フォーラム	石井 康隆	6
	アスベスト対策	門田 啓	14
	環境問題（犬のふんの処理・ペットボトル回収）	小川 宏子	19
	一般家庭ごみの取り扱い	池田 隆興	20
産業・観光・雇用	桐迫農業用水路の進捗状況と今後の見通し	早志 美男	13
	商工会の役割と地域活性化	乗越 耕司	15
	東広島市における観光振興	牧尾 良二	7
都市づくり	市道・前谷磯松線の改良と周辺（団子山）開発	石井 康隆	6
	マリーナ整備	牧尾 良二	7
	福富ダム周辺整備事業への取り組みと見通し	早志 美男	13
	耐震強度偽造問題への対応	早志 美男	13
	安心・安全の確保（耐震強度偽造）	井原 修	17
	(仮称)寺家新駅	鷲見 侑	18
	地域再生法の活用	池田 隆興	20
教育・生涯学習・人権	地域の教育力	中平 好昭	5
	教育行政の今後の取り組み	牧尾 良二	7
	安心・安全の確保（教育施設）	井原 修	17
	児童・生徒の体力低下に黄信号	中曾 義孝	8
	総合型地域スポーツクラブの設置支援	乗越 耕司	15
	人権問題相談窓口の一元化・ネットワーク虹との連携	小川 宏子	19
防災・安全	高潮対策	中平 好昭	5
	消防車の火災現場到着までの所要時間	狩谷 浩	9
	消防車の搬送先決定にかかる基準	狩谷 浩	9
	安心・安全の確保（消防体制）	井原 修	17
	住民の安全・安心対策（警察・消防）	家森 建昭	22
	子どもを犯罪被害から守る取り組み	中曾 義孝	8
	幼児、小中学生の安全問題	鷲見 侑	18
	岩国基地の機能強化	赤木 達男	16
広報公聴・交流	地域審議会の開催状況及び情報提供	高橋 典弘	4
	市民力を生かしたまちづくり	麻生 豊	21

質問者…高橋典弘（合志会）

の環境が提供されるべきである。



河内地区地域審議会

地域審議会の開催状況及び情報提供について

などについて説明した。

【質問】

本年11月、第2回地域審議会が旧5町で開催された。委員からの意見の内容を含め、開催状況を伺う。

地域審議会は、新市の施策に地域住民の意見を反映させ、新市の一体感を醸成するため、旧町の区域ごとに設置されたものである。内容を広く市民に知らせる必要があると思うが、情報提供の方法について伺う。

【答弁】助役

本年8月、各地区で第1回目の地域審議会を開催し、地域審議会制度の概要と役割、新市建設計画の概要

業の進捗状況や事業内容に関する確認のほか、財政運営の見通しや市の取り組み姿勢について意見をいたしました。そのほか有害鳥獣対策、ごみ収集やスクールバスの運行など身近な行政制度の取り扱いや国、県事業に対する要望など、さまざまな分野にわたつての意見要望があつた。

地域審議会は、原則として公開しておおり、各地区とも傍聴者があつた。また、会議録を本庁の企画課と各支所地域振興課に備え置いており、だれでも閲覧できる。現段階では、内容が事業の進捗状況の説明と質疑応答となつてていることから、会議録と会議資料を閲覧していただくことで周知できると考えている。

施設規模によつては対応できない施設もあり、クラブ運営の一体性の確保の観点から難しいと考えている。

開設時間については、保護者の迎えを前提としている地域もあるなど、旧市町の実情により午後1時から6時までのうちの4時間としている。今後、保護者アンケート調査を実施するなどニーズをしっかりと把握し、検討していきたい。また、児童の安全管理を図る上で出席状況と行動を把握する必要があり、特別な理由がない限り、一たんクラブを離れた場合は早退としている。

休日の開設について、土曜日は家庭で過ごしたり、地域の体験活動に参加するなど、教育的な配慮から自立を促進する日に位置づけ、開設していない。一方で、強い開設要望とニーズもあるので、子育て支援の視点も加味し、検討していきたい。

民間委託については、一般的にコスト軽減やサービスの向上がメリットとして挙げられる。しかし、クラブの運営費は人件費の占める割合が高く、指導員に非常勤職員を配置している状況にあることから、大幅なコスト軽減にはつながらないと考えられる。また、余裕教室など学校敷地内に設置された約6割のクラブでは委託が困難であり、統一的な運営ができない状況となる。今後とも、サービスの向上を基本に各施設の管理状況などを総合的に判断し、最も効果的かつ効率的な施設運営のあり方を検討していくが、当面は直営により運営していきたい。

住民ニーズに対応できる学童保育のあり方について

【質問】

学童保育は、仕事と子育ての両立を支援する重要な役割を担つていい。子どもたちにとって放課後の生活の場そのものであり、家庭と同様

の環境が提供されるべきである。

函館市では直営4施設、民間委託20施設と、民間委託を積極的に進めている。対象児童は4年生までを原則としつつ、6年生まで可能な限り受け入れるなど、柔軟な対応をされている。民間施設の運営内容が充実していることから、保育料が高いにもかかわらず、民間施設の利用者が多くなっている。

本市においても、住民ニーズに的確に応えていく必要があるが、施設整備、事業運営の改善及び民間委託の推進について考えを伺う。

本市においても、住民ニーズに的確に応えていく必要があるが、施設整備、事業運営の改善及び民間委託の推進について考えを伺う。

【答弁】教育次長兼生涯学習部長・福祉部長

施設整備に対する国の補助基準は20人以上だが、本市では5人以上の要望があれば開設している。現在37小学校区のうち31か所で開設している。送迎バスを利用して他の学区の施設を利用しているケースもあり、未設置の学区は2学区となつていい。このうち1小学校区で、来年度設置に向け検討をしている。設置場所は、余裕教室が8施設、学校敷地内または隣接地の専用施設が15施設、学校外の児童館等の公共施設が8施設となつていて、学校敷地内あるいは学校に近接した場所が望ましいと考えており、可能な限りこの方針に沿つた施設整備に努めていく。

対象児童は3年生までで、各施設おおむね40人の入所定員を基本に、管理上支障がない範囲で入所を決定し、待機児童の解消を図つていて。障害のある児童については6年生までを対象としている。学年の拡大は、

質問者・中平好昭（合志会）

新市建設計画と 総合計画について

【質問】

新市建設計画掲載事業について、平成17年度から19年度までの実施計画に示されていない未着手事業も、事業開始時期を示すべきではないか。計画期間である10年間で事業化が困難な事業は、総合計画に引き継ぐべきではないか。

また、総合計画は旧町が推進してきた方針、特性、伝統・文化を継承し、地域が機能を分担しながら発展する計画とすべきだが所見を伺う。

【答弁】市長

新市建設計画実施計画は、計画期間を3年とし、旧市町の継続事業、緊急性の高い事業を中心財政事情を勘案の上、必要性や効果を考慮し、重点的に実施すべき事業を明らかにしたものである。新市建設計画には計画段階や構想段階の事業もあり、その熟度に差がある。したがって、未着手事業については、内容や熟度、地元の合意形成、財源の確保などが整理された段階で着手していく。

一方、総合計画はまちづくりの最上位計画として、国、県や広域計画との整合性を図るとともに、旧市町の総合計画及び新市建設計画を踏ま

えて策定する。本市の将来像を定める「基本構想」、基本方針と施策を示す「基本計画」、具体的な主要事業を示す「実施計画」で構成する。新市建設計画に掲げた具体的な事業は、基本計画の施策体系に基づき、実施計画を定める中で位置づけていく。

各地域の特色を最大限に生かすため、貴重な歴史・文化資源を守り、育みながら地域の活性化につながる施策を計画するとともに、新市の一體的な発展を目指したまちづくりの基本方針や具体的な施策を取りまとめていきたい。

また、地域の文化や歴史、自然を学ぶ機会を増やし、地域の人を講師に招くなど人的な交流も広がってきており、各学校では、「私の学校が誇る1校1自慢」にも取り組んでいる。今後も、地域との触れ合いをより一層大切にする施策を展開していく。

域との連携を進め、信頼される保育所となるよう努力していく。
学校教職員の人事異動は県の方針により広域的な人事交流が推進されている。こうした状況の中、学校評価システムを導入し、学校経営に地域の意見を生かした開かれた学校づくりに取り組んでいる。生涯学習の視点に立った研修を実施するとともに、生涯学習担当教員を配置し、学校開放やボランティア活動など地域との連携をより一層進めている。

質問者・石井康隆（新政会）

市長の 新市建設計画の取り組みと 三選出馬決意について

市長は、平成10年5月の就任後、1期目は起債制限比率を16・7%から13%以下に改善し、2期目は合併の際に強いリーダーシップを發揮するなど、所期の目的を達成された。

合併後の本市の10か年の新市建設計画が策定されているが、確実な実現には市長の力が必要であり、計画を軌道に乗せていくのが3期目の仕事と思っている。

市長選挙まであと5か月となつたが、市民の期待に応えるため、一日も早い所信表明をお願いする。

【答弁】市長

市長就任以来、「自立・創造・信頼」のまちづくりを基本理念に、多くの意見や指導をいただきながら、本市のさらなる発展と、活力に満ちた魅力あるふるさとづくりに努めてきた。平成6年策定の第3次総合計画に基づき着実にまちづくりを推進し、4年余の協議を経て17年2月には1市5町での合併も実現した。

新市建設計画では「未来にはばたく国際学術研究都市」を本市の将来像に定めたが、新市の一体性を確保しながら、どう実現していくかとい

う課題がある。今後は、県央の中核都市として、新市建設計画推進を基に、都市基盤整備の推進、福祉や教育の充実などを求める市民の負託に応えるため、新市建設の実現に最大限の努力を傾注することが、現在の際に強いリーダーシップを發揮するの課せられた責務と考えている。

市長選挙については、現在周囲の意見を伺いながら検討している。

黒瀬川の 流域環境フォーラム について

【質問】

本年10月29日に黒瀬文化センターで県主催の「黒瀬川の流域環境フォーラム」が行われた。さまざまな活動団体が出席し、寺西女性会や寺西小学校児童など各団体の清掃、浄化活動状況や成果も展示されていた。

パネルディスカッションでは、河川を地域活動に利用する人、河川浄化に取り組む人などが体験談を話されていて、河川構造への不平不満や、河川本来の役目を無視した勝手な発言もあつた。河川管理者なども交えて討論すれば、有効に会が機能すると思うが、フォーラムの感想と今後のこととも含め所見を伺う。

【答弁】生活環境部長

このフォーラムは、黒瀬川の環境保全を考える目的で開催され、約3

00名の一般参加があった。

黒瀬川の環境保全活動は、平成16年度から、県を中心に本市や流域住民等が協働・連携した「健やかな流域づくり構想・黒瀬川モデル」において、流域住民自らができるソフト的施策を構築して黒瀬川の水質改善を試みている。フォーラムは、これまでの河川整備の成果を尊重した上で開催しており、河川整備計画や整備工法等を否定するものではない。

ただ、天然護岸などの減少が自然浄化能力低下の要因の一つとの認識から、「家庭からの環境保全」という住民意識の高まりもある。

今後とも、フォーラムを糧とし、黒瀬川流域環境ネットワークの形成に向け、市民団体、県及び市で構成する黒瀬川流域連絡会議を継続的に開催し、河川管理者など広く意見を求める場の提案も行いたい。

そこで、広大附属校や賀茂高校等の文教施設を核に、住宅やエルピーダメモリ第3工場を計画し、賀茂高校移転後の跡地は中学校用地とする提案をしたい。これらについて、市は、民間開発に委ねる考え方。

【答弁】企画部長

前谷磯松線沿線地区の開発は、平成3年度に寺家・八本松地区新都市開発調査を行つたが、実現に至つていない。ただ、優良な開発可能地であり、計画的な開発は必要と認識している。将来のまちづくりを進める上で、新都市機能を導入すべき戦略的地域として、前谷磯松線改良によりポテンシャルも高まると考えてい

市道・前谷磯松線の改良と 周辺（団子山）開発 について

市道前谷磯松線は平成20年代前半に全線改良予定と聞くが、その沿線の団子山開発の動きもあると聞く。

新市建設計画では、寺家新駅と連



黒瀬川の流域環境フォーラム

● その他の質問項目 || 国道486号の交通対策について

提案の用途や調査結果、社会経済情勢等を勘案し、県などと連携を図り、協議・調整を進めていきたい。

質問者・牧尾良二（平成会）

東広島市における観光振興について

【質問】

本市の今後の観光振興施策には合併で増大した観光資源の有効活用が重要である。本市の多様な農産物や漁獲物を統一ブランド化し、全国的、世界的に情報を共有できるユビキタスネットワーク社会に相乗りして、特産物の販売システムを構築すべきと思うが考え方を伺う。

本市において観光振興は重要課題である。民間企業や市民の参加、行政施策を打ち立て点検する制度やその仕組みの早急な構築が必要と考えるが、今後、どのように進めていく考えているか伺う。

【答弁】産業部長

地域風土や気象条件が異なり、既にブランド化されている特産物もあることから早急な統一ブランド化は困難だが、朝市や交流イベント、観光協会ホームページでの特産物の紹介等の取り組みにより、観光客の増加や販売システムの構築、観光資源のブランド化につながると考える。今後消費者ニーズに合った特産物の生産、加工、流通等のあり方、情報

発信策を検討し、統一ブランド化や販売システムの構築を模索したい。

今後の観光施策の立案、事業推進には民間の力が不可欠である。中心

となる観光協会では旧町単位で活動



整備が進む中央通り

教育行政の今後の取り組み

【質問】

小・中学校での連携した教育活動が全国的に推進されているが、実際には、教職員間の相互不信や不干涉主義から生ずる責任転嫁により、互いの意思の疎通を困難にし、子ども達の学びや人間形成を妨げているよう思う。現状を鑑み、東京都品川区では小・中一貫教育構想に至っているが、本市の考え方を伺う。

近年、教育における地方分権化が望まれており、今後大きな変化も予想されるが、自治体独自の特色ある教育行政を開拓するための市としての考え方があるか。

【答弁】教育長

本市では、磯松中学校区でモデル事業として小・中連携教育に取り組み、教師間の意思の疎通や共通理解が図られた。このほか、志和中学校区で小・中連携を大切にした教育のあり方の研究、豊栄中学校区で保育所から高校までの長いスパンでの連携などの取り組みが行われている。他の中学校区でも、合同授業研究や生徒指導などにおいて連携を図っている。本市も法改正や先進事例を参考に、小・中一貫教育校の設置について検討していくべきだ。

は観光を意識した新たな取り組みが生まれている。引き続きTMO構想の実現に尽力していく。

今後、より一層各地域の状況を踏まえた教育が求められる。平成14年度から3年間取り組んだ学校教育レベルアッププランでの成果や課題を踏まえ、新しい学校教育プランを作成し、教育研究に熱心な地域性を生かし、大学などを活用しながら「未来にはばたく国際学術研究都市」にふさわしい教育行政を展開したい。

マリーナ整備について

【質問】

昨今、船舶の係留が全国的に問題視されている。安芸津港では約85%がプレジャーボートのようだが、不法係留船も含まれているよう思いう。本市での船舶係留の実態を伺う。

また、プレジャーボートの急激な増大に係留設備やマリーナなどの整備が追いつかない。保管場所確保の義務がないことが不法係留の背景にあると考える。本市も早急にマリーナなどの整備を推進するべきと思うが考え方を伺う。

【答弁】建設部長

安芸津港区域は、港湾法において「船舶等を捨て、または放置してはならない」とされている禁止区域に指定されていない。そのため、安芸津港に係留されている船舶は不法係留とはなっていない。禁止区域として指定されるのはかなり先と予測される。したがって現時点では、マリーナ整備は難しい状況である。

質問者・中曾義孝（新風21）

東広島市長の三選出馬の意向を伺う

【質問】

平成10年5月の市長就任以来、信頼関係を大切にした市政運営を基本に、都市機能の強化や生活の質的な向上など堅実に成果を上げてこられた。7年半の市政を振り返り、どのように自己評価をされているのか。今後どのように市政を推進しようと考えているのか。市長の三選出馬に向けた力強い決意を伺いたい。

【答弁】市長

この間、国道375号御園宇バイパスの供用開始、ブルバールの全線開通など骨格交通網がほぼ完成し、西条駅前地区整備も本年度末に完了するなど都市基盤整備は着実に進展した。県立広島中・高校の開校児童青少年センターの開所など教育環境も充実した。介護保険制度の円滑な導入に努め、国立療養所広島病院も機能を拡充し東広島医療センターに移行した。交通利便性、教育研究機関の充実等により多くの企業が立地し、今後の東広島市の発展につながるものと期待を寄せている。東

広島市発展の基礎が整い、各種統計調査にもその成長が表れているが、県央の中核都市として一層の発展を目指すためには、新たな時代の要請に的確に対応しなければならない。

新市建設計画に定めた「未来にはばたく国際学術研究都市」という将来像の実現が今後の大きな課題であると考える。交通体系の充実や高度情報化的取り組みを引き続き推進するとともに、三位一体改革をはじめ、県からの権限移譲、福祉・教育環境の整備、環境問題への対応のほか、市民の一体感の醸成に向けた事業の推進が求められている。

現在の私に求められているのは新しい東広島市の建設実現に向け最大限の努力を傾注することであり、市长選挙への対応については、周囲の意見を伺いながら検討している。

子どもを犯罪被害から守る取り組みについて

【質問】

幼い少女が殺害される悲惨な事件が相次いで発生し、強い憤りを感じる。再発防止を急がねばならない。

防犯ブザーの電池切れのチェックや取り扱い方法の指導は行っている

のか。事件発生時の緊急連絡や犯罪抑止・防止にどのように取り組んで

いくのか。各学校区単位で取り組まれている再発防止策に対する国、県、市の財政的支援策を伺う。

【答弁】教育長

事件発生時の緊急連絡については、メール配信システムの活用や広報車による呼びかけなどの体制づくりを進めたい。広報車の巡回、防災無線の活用など、あらゆる手段を通じ、犯罪の抑止と防止に取り組んでいく。

学校安全ボランティアなどの防犯活動に対する国・県の財政支援はないが、本市では、車両用ステッカーと腕章を配付している。メール配信システムの導入と維持管理にかかる経費は、市で負担していきたい。

整備することについて、期限を限つた許認可は法的に不可能である。永久的に整備する場合は、農地転用などの手続きが必要となる。こうした手続きや固定資産税の減免措置については、対象となる農地の位置や現況により個別に判断することになる。

児童・生徒の体力低下に黄信号！

【質問】

平成15年度から子どもの体力復活プロジェクトに取り組んでいるが、国・県と比較してどのくらいか。今後の目標と取り組み方法を伺う。

また、地域での運動遊びが大切である。荒廃農地を10年間無償貸借し、地元管理の遊び広場として許認可できる仕組みについて、見解を伺う。

【答弁】学校教育部長・産業部長

本市の児童・生徒の体力・運動能力は年々改善が図られている。平成16年度の体力テストでは全150種目中74%で前年度を上回り、全国平均値以上の種目が60%と5・3ポイント上昇した。県平均値以上が82%と高いレベルを示している。今後も

体力・運動能力向上推進校における実践成果を市内全体へ広めるなど、レベルアップを図っていく。ただ国、県共に平均値が上昇しており、目標値とその年次の設定は困難である。

また、荒廃農地を運動広場として整備することについて、期限を限つた許認可は法的に不可能である。永

久的に整備する場合は、農地転用などの手続きが必要となる。こうした

手続きや固定資産税の減免措置については、対象となる農地の位置や現

況により個別に判断することになる。



子どもの体力復活プロジェクト（サタデー！外で！遊ぼうDAY！）

心神喪失者等医療観察法
に対して
市はどう対応するのか

【質問】

厚生労働省は心神喪失者等医療観察法に基づき、心神喪失状態で重大な犯罪行為を行つた者の再犯防止のための入院治療を行う医療施設を、黒瀬地区にある賀茂精神医療センター敷地内に建設しようとしている。

平成16年7月、旧黒瀬町に対し新病棟建設の方針が示され、8月には住民説明会が行われたが、「国が一方的に決定した後の説明であり、到底納得できない」との反対意見が噴出した。黒瀬町長が「安全面などから住民の不安が強い」と建設反対の意思を表明するとともに、旧黒瀬町議会においても建設に反対する意見書を、厚生労働大臣などの関係機関へ提出した。その後、新病棟の設計図が提示されるなど、住民の不安は募るばかりだが、東広島市としてどのように対応していくのか市長の所信を伺う。

【答弁】市長

大阪で起きた池田小学校の事件を契機に、平成15年7月心神喪失者等医療観察法が成立した。殺人、強制わいせつなどの重大犯罪で心神喪失などを理由に不起訴や無罪となつた

人に対して専門医療と観察・指導を行ふことにより、病状改善と再発防止を図ることを目的とするものである。従前は心神喪失を理由に措置入院または釈放となつたケースも専門的な入院加療が行われるうことになり、制度全体で見れば、安心した市民生活の確保が図られることになる。

入院治療専門指定医療機関の整備目標は全国24か所で、1施設30床規模、全体で700床程度である。全国8ブロックの中核的な施設として国や独立行政法人国立病院機構の医療機関を指定し、その他16か所の公立病院に順次整備する計画とされている。中・四国ブロックで独立行政法人国立病院機構賀茂精神医療センターが指定された理由は、精神科専門の医療機関であり、これまでの診



黒瀬町にある賀茂精神医療センター

消防車の火災現場への到着が遅いのでは

【質問】

本年5月黒瀬町内の団地で火災が発生した際に消防車の到着が遅かったという声があるが、現場の確認に時間を要したことが原因なのか。現場の検索方法や出動体制など消火活動の基本姿勢について伺う。

【答弁】消防局長

119番通報はすべて消防局警防課指令係で受信し、まず火事か、救急かなど、災害の種別と現場確認の聴取を行う。地図検索装置により災害現場が特定された時点で、消防署

療実績も評価され、中核的な施設となり得ると判断したと国から伺っている。これに対して、地元住民の心情とすれば、すんなりと受け入れられない状況にあると認識している。このような状況の中、本市としては、旧黒瀬町、旧黒瀬町議会及び地元住民の意向を踏まえ、住民の不安解消と安全な生活の確保がない限り、賛成できないという姿勢で対応している。しかしながら、厚生労働省の責任と権限において新病棟の整備を行う場合、本市として反対する法的根拠はない。また、社会全体が安心した生活が送れる環境整備及び精神障害者の自立と社会参加という視点も重要である。国の政策と住民の要望との接点が強固なものとなるよう今後も努力したい。

救急車の行き先は、何を基準に決めるのか

【質問】

平成16年度の救急出動件数は約5000件で、約5200人を搬送している。このうち管外への搬送は551件と約1割を占めている。搬送先は生命にかかる重大な決定であるが、何を基準に決めているのか。

【答弁】消防局長

傷病者の搬送に当たっては、救急隊員が傷病者の容体を観察し、当番医等を考慮しながら、症状に適した医療機関を選定している。その際、

及び各分署の出動隊に対し災害地点の地図が入った指令書を送り、出動させている。出動後も、指令係が通報者から詳しい情報の聴取を行い、迅速な災害対応体制をとっている。また、立入検査、広報等の業務中も1隊は各分署に待機させるとともに、災害規模に応じて近隣の署所から応援出動を行うなど、災害対応に支障がない体制としている。

なお、議員御指摘の火災には、南分署からポンプ車、タンク車、本署から救助工作車、資機車等計5車両と消防士13人が、消防団から5車両と消防団員33人が出動している。

質問者・渡邊國彦（翔風会）

新年度予算について

【質問】

国の動向や財政状況の見通しなどを踏まえ、どのような考え方で新年度予算編成作業に臨むのか伺う。

【答弁】市長

市税は增收が見込まれるが、地方交付税の減少や扶助費の増加が見込まれ、厳しい状況である。国三位一体改革や税・医療制度改革の動向も見据え、新市建設計画、行財政改革の推進を目標に掲げた。事業の重視的・計画的推進と財源確保、目的や対象が類似する補助金の整理、経常経費を今年度当初予算の90%を上限とするなどの方針により、適切な予算となるよう努力したい。

【質問】

職員の人員配置と権限移譲への対応について

本市の職員数は合併により類似団体より100人強多い。合併効果としての職員削減効果が期待される中、今後5年間で予定されている県からの189件の事務移譲に対応した人員配置をどう考えているか。

【答弁】総務部長

今年度策定予定の定員適正化計画では採用人員の抑制、保育所民営化、事務事業の見直しなどにより5年程度で適正規模となるよう現在検討中である。事務移譲などの増員要因も十分勘案し定員管理を実施したい。また、国から職員数の純減目標が示されている。事務事業・組織機構の見直しや電子自治体推進等の工夫により引き続き体制を整備したい。

介護保険制度改正への対応について

【質問】

本年6月に介護保険改正法が成立した。法改正への対応について伺う。

①介護保険制度開始以来6年間の事業成果の評価と、今回の制度改正

が大規模となつた理由を伺う。

②新たな枠組みの中で、市としての大局的なビジョンが必要であるが、どのように考えているか。

③制度改正の詳細について、市民への周知をどのように行つたか。

④来年度以降、高齢者保健福祉施設の核と位置づけられる地域包括支援センターをどう設置し、それにより福祉部組織はどう変わるか。

⑤地域密着型サービスなど制度改正による新規メニューは、必要とす

る高齢者がいれば計画に盛り込み実施するのが基本と考えるがどうか。

⑥特別養護老人ホームの待機者対策について、その見通しはどうか。

⑦来年度以降の介護保険料の見込み額について伺う。

⑧来年実施される税制改正の影響で保険料段階が上がる被保険者が多くなると聞くが本市の状況を伺う。

⑨次期計画の準備状況と平成18年4月までのスケジュールを伺う。

【答弁】福祉部長

①制度定着が図られ、サービスも現行レベル維持を望む方が多い。一方、合併による事業所整備の地域間格差への対応、独自事業への取り組みが今後の課題である。大規模な制度改正となつた理由として、国は予測を上回る高齢化、介護給付費の爆発的増加などを挙げている。

②元気な高齢期を安心して在宅で過ごせるよう、高齢者を生涯支援していく体制整備を進めていきたい。

③制度改正の詳細について、市民への周知をどのように行つたか。

④来年度以降、高齢者保健福祉施設の核と位置づけられる地域包括支援センターをどう設置し、それにより

⑤地域密着型サービスなど制度改正による新規メニューは、必要とす

③既に市内10地域での説明会や民生委員を対象にした説明会を実施した。また、出前講座や市の広報紙を活用して周知を図っている。

④高齢者人口などをもとに市内6地域にまとめ、総合福祉センター、高屋出張所、黒瀬・福富各支所及び安芸津世間交流センターに設置する。八本松・志和地区は適当な場所が確保されるまで総合福祉センターに置く。組織については、各センターに保健師、社会福祉士、主任ケアマネージャーの3職種を7チーム配置し、全体を統括する保健師の配置を検討している。

⑤新規メニューのうち小規模多機能型居宅介護や夜間対応型訪問介護の導入は有効なサービスとして期待でき、計画に盛り込みたい。

⑥本市での施設整備は国が示した標準的な整備率を大きく上回つてお

り、新たな施設整備は難しい。

⑦現段階での大まかな算定では、県平均程度の4400円台と見込んでいる。

⑧介護保険制度改正で実施される低所得者の保険料引き下げの該当者は約4000人だが、税制改正により負担増となる被保険者は約7500人で、収納率にも影響する可能性がある。広報紙の活用や、未納者の事情に応じた納付指導を行いたい。

⑨平成18年1月以降、サービス量設定の最終決定と保険料設定を行つて議案を提出したい。事業計画は3月末までに策定したい。



地域包括支援センターが設置される予定の総合福祉センター

質問者・竹川秀明（公明党）

麻しん・風しんの 予防法改正による 市の取り組みは？

【質問】

平成17年第4回定例会 一般質問

予防接種法施行令が改正され、平成18年4月から対象年齢の幅接種の方法と対象年齢が変更となる。現行では単独ワクチンを各1回、1歳から7歳6か月未満の間に接種している。改正後は混合ワクチンを、1期（1歳～2歳未満）1回、2期（小学校就学前の1年間）1回の2回接種する。麻しん・風しんどちらも接種を受けていない場合は2期に1回接種することになる。

単独ワクチンは任意接種となるが、1歳から2歳までの単独ワクチン接種については市町村で費用負担を配慮する旨の厚生労働省通知がある。本市はどのように対応するのか。

接種対象年齢に空白期間ができるが、1期で受けられなかつた場合は2期まで待つことになるのか。

転入した子どもの接種が確認できない場合は任意接種となる可能性があるが、どのような対処をするのか。

市の対応を伺う。

子どもの生命を守る観点から、現行の予防接種を平成18年度の1年間継続することを強く要望する。



麻しん・風しんの予防接種を啓発するためのパンフレット

【答弁】福祉部長

麻しん・風しん予防接種について、平成18年4月から対象年齢の幅が大幅に縮小される。そのため、3月までの接種機会を逃さないよう未接種者への個別勧奨をはじめ、医療機関、保育所等へのポスター掲示など啓発を強化している。医師会においても医師が独自のチラシを作成されなど、啓発に取り組まれている。

単独ワクチンで接種を済ませた場合や対象年齢を超えた場合は4月以降対象から外れることとなる。そのため、単独ワクチンの接種が可能となるよう経過措置としての法定外接種について、現行の事業内容を勘案し、実施可能な方法を考えたい。転入者については、市民課窓口や医療機関などと連携して周知に

努め、過去の接種歴なども確認し漏れのないよう啓発していく。
なお、健康被害への対応については、既に法定外接種にも適用される全国市長会予防接種事故賠償保障保険のC型に加入している。

障害者自立支援法による 市の今後の取り組みは？

【質問】

身体・知的・精神障害に関する施策を一元化し、自立した生活を支援する障害者自立支援法が平成18年4月から施行されるが、障害者の不安は大きい。そこで、制度の概要と今後の市の取り組みについて伺う。

①福祉・医療に係る利用者負担、②制度の周知方法、③授産施設・小規模作業所の利用と補助の状況、④授産施設などの新事業体制への移行、⑤地域活動支援センター移行を行希望する小規模作業所への対応、⑥小規模作業所への就労支援策、⑦認定調査への適切な対応方法

【答弁】福祉部長

①福祉サービスや精神障害者通院医療などの利用は原則1割負担となるが、負担能力に応じた上限額設定や軽減措置などが図られる。

②制度の詳細が明らかになり次第、広報や出前講座により周知する。

③授産施設は身体障害が入所9か所22名・通所1か所28名、知的障害が入所5か所8名・通所8か所120名、合わせて178名が利用して

いる。支援費制度による施設利用は障害の程度や施設規模により単価が異なるが、本年11月分の支援費は合計で約2700万円である。小規模通所授産施設は1か所19名の利用で、年間約1000万円の定額補助を行っている。小規模作業所は7か所68名が利用し、9月分の補助は約250万円で、必要に応じて建物改修や備品購入補助を行っている。

④おむね5年以内に新事業体制に移行する。主に夜間の生活の場としての居住支援と、療養介護・生活介護・自立訓練・就労移行支援・就労継続支援・地域活動支援センターの日中活動支援に分けられる。小規模作業所については、平成18年度に策定する障害者福祉計画に基づき新事業体制に移行される。実施可能な事業として生活介護、就労移行支援、就労継続支援、地域活動支援センターなどが挙げられており、事業所の指定を受けるには一定の設備、人員などの基準を満たす必要がある。

⑤交流や生産活動を支援する地域活動支援センターは平成18年10月施行予定で、国のガイドラインに沿って市としての計画を検討する。

⑥仕事の受注等厳しい状況が続くことが予想され、財政的支援以外の支援方法も検討していく。

⑦認定調査の際は、障害特性等に配慮しながら生活状況を把握している関係機関とも連携し調査に臨む。

今後とも、きめ細かな情報提供や相談援助を行い、事業移行が円滑に行われるよう準備を進めていく。

少子化対策・子育て支援を 総力戦で

【質問】

次世代育成支援行動計画策定後1年近くが経過したが、計画推進に当たって計画の中に挙げた4項目をどのように推進してきたか。

次に、仕事と子育ての両立に理解のある職場環境の形成を目的とする特定事業主行動計画策定後、職員の意識はどう変わったか。

また、来年度、これらの計画推進のための予算は確保されるのか。

【答弁】福祉部長・総務部長

各関係団体へ計画概要を説明する際に、家庭・地域が担う役割の重要性を特に強調して周知した。府内の推進体制整備については、幹部会議で計画の内容を確認し合い、全部署に計画書を配付した。具体的に取り組む対策を担当する部署には積極的な推進を要請した。広報・啓発については、様々な機会や情報媒体を通じて周知を図り、女性会など8団体が率先して就労可能な仕事を創出することも必要ではないか。

【答弁】福祉部長

障がい者がもつと働く
社会にするための施策を

【質問】

本年10月に成立した障害者自立支援法では、障がい者への就労支援を強める対策が盛り込まれた。また、養護学校の卒業生の半数以上が就職に就きず福祉施設に通っている現状を踏まえ、施設から地域への移行にも取り組むとされた。

障がい者の雇用には企業として社会的責任がある。法定雇用率未達成の会社名の公表や、公共事業の指名要件への付加など、自覚を促す施策をとる考えはないか。また、市が率先して就労可能な仕事を創出することも必要ではないか。

【質問】

ユニバーサルデザインの 考え方を

ユニバーサルデザイン（改善又は特殊化された設計なしで、可能な限りすべての人に利用しやすい環境や製品のデザイン）に関する本市のこれまでの取り組みを具体的に伺う。

各企業の雇用率達成状況は一般に整理でき次第協議会を開催し、市民の声を反映する。

特定事業主行動計画策定は職場での少子化への認識や職場風土の改善

に大きな役割を果たしていると考える。男性の育児休業取得率は目標を達成できたが、短期間の休業であり今後も取得促進に努める。年次有給休暇も若干増加傾向にあり、目標達成へ向けた取り組みを続けたい。

また、事業調整後決定された事業、継続して実施する事業とも、確実に来年度予算に反映したい。

新庁舎建設に当たっては、ユニバーサルデザインについての情報提供で進めていくのか。

広島県がホームページ上でユニバーサルデザインについての情報提

供・情報交換の場を設けているが、本市でも検討する時期ではないか。

また、「音声読み上げソフト」の導入など、ホームページを改善する必要があると考えるがどうか。



企業に就職し、いきいきと働く障がい者

【答弁】助役

平成15年3月に策定した移動円滑化基本構想で八本松、西条、西高屋の各駅を中心とする重点整備地区を定めた。八本松駅周辺では駅前広場へのエレベーターの設置を協議している。西条駅周辺では中央通り、駅前広場の整備を進め、北側の駅前広場整備に着手した。また南北自由通路設置へ向けJRと協議を行っている。西高屋駅周辺では県立広島中・高等学校へ向かう市道中島7号線の整備を行った。その他、市の窓口への低いカウンターやいすの設置、案内板の字体拡大や外国語併記なども行っている。学校ではユニバーサルデザインについて学んだり、バリアフリーの体験学習も行っている。

新庁舎建設への具体的な取り組みは今後検討するが、広く意見・要望を取り入れ、ユニバーサルデザインの考えに沿った施設としたい。

ホームページについては、本年2月の合併で見直しを行い、文字サイズや種類を変更できるようにした。

音声読み上げソフトや情報提供の場の設置については今後検討したい。

質問者・早志美男（新政会）

耐震強度偽造問題について どう対応するのか

【質問】

マンション等の耐震構造計算書偽造問題は、建設業界のほか、国や地方自治体を巻き込んで社会問題となつてきているが、市として、この問題への対応策をどう考えているか。

また、本市は、平成18年4月に特定行政庁に移行し、市内の建築物への当事者責任もかかるが、人材育成や組織など移行準備状況も伺う。

【答弁】助役

耐震構造を示す構造計算書が偽造され、倒壊のおそれがあるマンション、ホテルなどが数多く発覚したこの問題は、民間の指定確認検査機関の審査体制問題にも発展した。

これに対し、国では対策連絡協議会を設置し、竣工済み物件の構造再計算や設計者の告発などをを行うこととし倒壊危険マンションの自治体買い取り等の支援策も決定した。また、確認検査機関などに緊急調査を求め、構造検査書の点検マニュアルや検査体制の見直しも検討している。

本市は、権限移譲により平成18年4月から、すべての建築物を審査する特定行政庁に移行する。現在、県と執行体制などについて協議を行

とともに、建築主事や建築士など有資格者の育成、県への職員派遣や専門研修を重ねるなど人材育成に努めている。本市において本件と同様の事態が発生しないよう、業界のモラル向上や建築確認審査方法の充実など関係機関との連携を図りながら、厳正な審査の遵守に努めていく。

福富ダム周辺整備事業への取り組みと見通しについて

【質問】

福富ダムの建設は現在順調に進んでいる。しかし、影響緩和策として水源地域対策特別措置法により認可された23事業については、既に完了している。しかしながら、影響緩和策としての工区が2つの集落に關係することも、まちづくり交付金を活用した多目的グラウンドや多目的ホールなどの交流施設、元気な地域づくり交付金を活用した物産販売所や研修室、飲食施設などに係る基本設計と用地の買い戻しを行い、ダム完成までに開設できるよう、事業を推進している。

また、県事業は、一般県道下竹仁久芳線改良事業が今年度完成予定で、残りの事業もダム建設に合わせて整備を進めると聞いている。

桐迫農業用水路の進捗状況と今後の見通しについて

【質問】

桐迫農業用水路は、老朽化とともに水利権が交錯して、長い間改良補修工事が実施できなかつたが、昨年からの前向きな協議により着工の準備が整った。

本件に関する十分な取り組みをお願いするとともに、進捗状況と今後の見通しを伺う。

【答弁】産業部長

桐迫水路は全延長約1500mの農業用水路で、地元関係者の要望を受け、旧福富町で平成2年に改良工事に着手した。7年度までに約930mの改良工事を完了したが、残りの工区が2つの集落に關係することから調整がつかず、昨年度まで工事を中断していた。その後、長期にわたり関係者の努力により調整が整

い、今年度から事業を再開した。17年度は、県の補助事業として320mの改良工事に着手した。未着手区間の約250mも、来年度以降、引き続き県の補助を受けながら、早期完了に向け努力していきたい。

今年度から改良事業が再開された桐迫農業用水路



今年度から改良事業が再開された桐迫農業用水路

質問者・門田 啓（日本共産党）

新年度予算は、
教育と市民の生活を
守ることを優先に

【質問】

新年度予算編成を控え、次の課題
に対する執行部の考え方を伺う。

- ①正規雇用、障害者雇用促進へ向
け、企業へ働きかけるべきである。
- ②乳幼児医療費を無料化すべきであ
る。③生活保護受給者へ水道・し尿
くみ取り料金の減免を適用すべきで
ある。④国保税滞納原因を把握し減
免など助言・指導すべきである。⑤農
産物の価格保障の拡大や高付加価
値化に力を注ぐべきである。⑥農業
経営建て直しなどの過疎対策を検討
すべきである。⑦教育施設耐震調査
に早急に取り組むべきである。⑧学
校給食大規模センター化の前にミニ
センターや自校方式との比較検討を
十分行うべきである。⑨企業立地促
進費を削減し、福祉事業に充てるべ
きである。⑩実態に即した職員定
数・配置とし、有給休暇取得率改善、
時間外勤務削減に取り組んでほしい。
⑪経常経費1割削減の理由と根
拠を伺う。投資的経費をどう抑制す
るか。⑫庁舎建設を急がず、福祉や
教育に力を注ぐべきである。

【答弁】市長
編成方針として、新市建設計画の

推進を基本に事業の優先度を考慮し
事務事業の選択・重点化を図ること
としている。また、事務事業の見直
し、補助金適正化、経常経費の抑制
など、一層の行政改革推進を図る。

経常経費は前年度当初予算の90%
を上限とし、義務的経費でも事務事
業の合理化や単価の見直しを行い、
経費削減を図る。

提案も踏まえ、編成方針に基づき
総合的な判断のもと、作業を進める。

介護保険を 利用しやすくするため 市独自の補助制度を

【質問】

所得税法改正による介護保険料へ
の影響に対し、2年間の激変緩和
策の実施を国が指導しているが、本
市の対応と適用対象者数を伺う。

本年10月の介護保険制度改革で保
険給付対象外となつた施設居住費や
食費について、低所得者の負担を軽
減するために創設された補足給付の
対象者数と、申請指導方法を伺う。

また、高額介護サービス費、高齢夫
婦世帯の居住費・食費の軽減措置の
対象人数と周知方法を伺う。

自治体独自の軽減制度を本市でも
実施すべきと考えるがどうか。



高齢介護課窓口

が、ケアプラン作成件数は1人当たり何件か。他に行う地域支援事業分を合わせると1か所当たり500件となるが、市の体制を伺う。

【答弁】福祉部長

市民税非課税から課税となり保険
料段階が上がる場合などが激変緩和
の対象となり、6500人程度と見
込んでいる。

補足給付認定者は現在1009人
である。周知には、施設サービス利
用者へのパンフレット配付、該当者
への申請書の郵送、短期入所・居宅
介護支援事業者対象の説明会の開催
を行つた。高齢夫婦世帯の居住費・
食費の軽減措置をパンフレットや広
報で周知しているが、現在該当者は
いない。高額サービス費は10月の利
用分から1度の申請で継続受給が可
能となる。対象者850人全員に申
請書類を送付し、今後は新規対象者
と未申請者に通知していく。

本市の施設入所者の給付費は在宅
本年10月の介護保険制度改正で保
険給付対象外となつた施設居住費や
食費について、低所得者の負担を軽
減するために創設された補足給付の
対象者数と、申請指導方法を伺う。

本市では対策連絡会議を設置し市
の施設への対応は行つたが、民間施

設への対策も検討すべきでないか。
市にアスベリストの相談窓口設置が
必要と考へるがどうか。

アスベストを埋め立てたことを示
す川上弾薬庫敷地内の標識が最近撤
去された。市としての調査を求める。

市民の健康と命を 守るために、 万全のアスベスト対策を

【質問】

本市では対策連絡会議を設置し市
の施設への対応は行つたが、民間施

設への対策も検討すべきでないか。

市にアスベリストの相談窓口設置が
必要と考へるがどうか。

の3・5倍で、制度継続のためには
独自の負担軽減策は困難である。
保健師だけでプランを作成すると
1セント当たり新予防給付370
件、地域支援事業210件程度だが、
居宅介護支援事業所へ作成を委託
し、センターはプランのチェックを
行う予定である。

民間事業所へは国や県が指導し周
知している。市としては民間事業所
の情報入手に努め、必要に応じ市民
に情報提供できる手段を講じたい。

市民の相談窓口は環境保全課だ
が、案件によっては市の所管課や専
門機関への紹介により対応したい。

川上弾薬庫に関する照会は在日米
軍を通す必要があり事実確認はでき
ていないが、「日米の関係法令のう
ちより厳しい基準を選択し作成した
日本環境管理基準に基づき、適正に
管理されていると考えている」との
回答を防衛施設庁から得た。

質問者・乘越耕司（合志会）

総合型地域スポーツクラブの設置支援を！

【質問】

近年の学校・企業の運動部の休廻部、子どものスポーツ離れ、体力低下、健康志向の高まりなどを背景に、国の主導で総合型地域スポーツクラブが各地で設立されている。しかし、プログラムが多様で、資金、人材、施設などの問題を抱えており、行政の支援と指導を必要としている。

本市では、市民スポーツ活動支援やスポーツボランティアの公募、指導者研修会、小・中学校の完全週5日制対応、スポーツ少年団など活動が盛んであるが、市民がいつでもスポーツを楽しみ、指導を受けられる環境にはまだ程遠いものがある。

市民の生涯スポーツ推進や健康保持、自治意識確立のため、総合型地域スポーツクラブ設立に、市は積極的に取り組むべきと思うがどうか。

【答弁】教育次長兼生涯学習部長
本市では、生涯スポーツ・競技ス

ポーツの振興を柱に、多種スポーツ行事やスポーツ教室、指導者・ボランティア講習会、体育施設の整備、備品の貸し出しなど、多くのスポーツ参加の機会を開催している。

複数の種目が用意され、子どもから高齢者までが一緒に楽しめる総合型地域スポーツクラブも、生涯スポーツ社会にふさわしいものと考えており、設立支援に取り組んでいる。

ただ、他市の例を見ると、行政主導で設立したクラブは、住民運営への円滑な移行が進まず、衰退・破綻も見られることから、本市としては、地域住民や競技団体等が主体の特色あるクラブをつくる場合に、側面的に支援したいと考えている。あわせて、クラブ支援を行っている県体育

協会の専任アドバイザーとの連携や市内で先進的に取り組むクラブ設立準備委員会等へ参加するとともに、スポーツ振興くじ助成や日本体育協会の支援事業の研究も行っている。

今後も、情報収集や指導者の発掘、

広報活動などに取り組んでいく。
環境整備については、本市には、東広島運動公園、体育館、グラウンド、プールなど多くの体育施設があり、小・中学校の体育施設開放事業によりかなりの制約を受けている。そのため、新たな施設整備が必要と思うがどうか。

商工会組織への支援と 地域活性化の関係

【質問】

最近の我が国経済は、明るい兆しが見え始めたと聞くが、中小企業、特に小規模事業者の経営環境は依然厳しい状況にあり、企業の継続を断念する商工業者も出ている。

こうした中、小規模事業者等への指導・支援として、商工会への期待が高まっている。一方、商工会も構造的な改革を求められており、県も、平成21年度末までに合併を行うよう指針を示すなど、厳しい環境にある。

本市では、旧5町の商工会が本年10月に、広域的支援組織として、広島中央商工会広域センターを設立されたが、活動費の財源確保に苦慮されている。

市では、商工会や中小事業者への支援・対策をどう考えているのか。また、本市の新年度予算編成に当たって、すべての事業で対前年度比10%カットと聞くが、補助金関係はどうなるのか。

【答弁】産業部長・企画部長

新市建設計画では、地域の特性を生かした拠点づくりの推進を掲げており、中小事業者の経営改善・指導や地域総合振興に取り組む商工会の役割は、さらに増大すると考える。県策定の商工会等広域連携・合併計画による経営指導員等設置基準の見直しや市内商工会の広域連携を見極

めながら、統一的基準により、商工会相互のバランスを図り、引き続き支援していく。

平成18年度予算編成に当たって

は、新市建設計画の着実な推進を基に、地方分権時代にふさわしい事業展開を図るために、限られた財源を最大限活用して、事業の優先度を考慮しながら、事務事業の選択、重点化を図り、予算調製することとしている。

補助金関係についても、交付によ

る地域活性化の効果を認識した上で、内容の見直しや再検討を行い、効果的・効率的な事務事業の推進を図りたいと考えている。各種補助金の適正性、効果等を精査し、予算編成方針に基づいて予算措置を講じていく。なお、すべての補助金を一律に10%削減する考えではなく、団体補助などは、活動内容や対象経費などの精査が必要と考えている。



広島中央商工会広域センター設立総会

質問者…赤木達男（市民フォーラム）



川上弾薬庫

東広島市民の 平穏と安全にかかる 岩国基地の機能強化

【質問】

岩国基地の滑走路沖合移設が完了する2008年度に、厚木基地の米軍空母艦載機を移駐する在日米軍再編計画中間報告が公表された。岩国市長をはじめ、山口・広島両県知事、広島市長などが反対を表明している。本市も反対を表明し、連携して取り組むべきではないか。

本市には極東アジア最大の米軍川上弾薬庫があり、岩国基地に向け頻繁に搬出されている。市民生活の危険度が増すことが懸念されるが、どのように対処していくのか。

【答弁】市長

岩国基地の機能強化により米軍機の低空飛行訓練による騒音被害が増すことが予想される。川上弾薬庫との関係も危惧され、防衛庁長官に対し、本件に反対する緊急要望を広島県市長会・町村会の連名で行った。

市民の安全・安心を与えないよう県や他市と連携していく。

川上弾薬庫は、地域住民に不安を与えるだけでなく、市全体の開発にも大きな障害となっている。米軍基地所在都道府県で構成する渉外関係主要都道府県知事連絡協議会を通じ、早期返還を強く要望していく。

定員適正化計画と 職員の健康管理について

【質問】

職員の時間外勤務が増加傾向となり、年次有給休暇の取得日数も減り続けている。精神疾患による休職者が著しく増加するなど、職員の健康に多大な影響を及ぼしている。

このような実態をどのように認識しているのか。要因を分析し、対策を講じていく必要がある。業務量に相応した職員配置が欠かせないと思

新年度予算、 なぜ一律10%削減なのか

【質問】

新年度の歳入見込みと事業計画の額を伺う。なぜ、税や年金・医療・

【答弁】総務部長

平成12年度以降減少を続けていた時間外勤務が、15年度増加に転じ、16年度は過去最高となつた。労働基準法に違反した勤務実態はないが、民間従業者等に適用される年360時間の上限を超えた実態はある。年次有給休暇の取得も減少しているが、民間従業者や他市と比べて少ない状況にはない。これらは合併に伴う準備事務の増加が影響したもので、今後改善するものと考えている。

精神疾患による病気休暇取得者の大幅な増加は、合併に伴う職員数の増加が影響したものと考えている。今後とも職員メンタルヘルス対策の充実を図っていく。長時間の時間外勤務が職員の健康に悪影響を及ぼすことは明らかであり、具体的な縮減策を検討していく。

職員数は、管理部門の統合などにより類似団体と比較して100人強過剰な状況になつており、削減は避けられない。県からの権限移譲や本市特有の要因も考慮しながら、事務改善や職員の資質向上に努め、5年後を目途に適正な職員数と執行体制が確保できるよう、定員適正化計画を策定していく。

【答弁】助役

平成18年度は、市税の增收は見込めるものの、地方交付税が減少し、一般財源全体は減少するものと予測している。事業計画の額も削減が必要となる。このため、経常経費を削減し、主要事業については事業調整に沿つて調整するとともに、その他の経費も再度見直していく。ただ、すべての事業を一律に削減するのではなく、施策の優先性を総合的に検討、協議調整しながら、新年度予算を編成したいと考えている。

財政調整基金から庁舎建設基金への積み替えは、基金条例の「大規模な土木その他の建設事業の経費その他やむを得ない理由により生じた経費の財源に充てるとき」という規定に基づく処分で、適正な措置と考えている。

現庁舎には老朽化、狭隘化など多くの課題がある。市民サービス向上の観点からも、新庁舎の建設にできるだけ早期に取り組まなければならぬとを考えている。市議会庁舎建設等特別委員会の意見も踏まえて取りまとめた基本構想のスケジュールに沿つて、着実に進めていきたい。

介護の負担増など悪化する市民生活への影響を考慮しないで、新年度予算を一律10%削減するのか。

質問者・井原修（平成会）

安心・安全の確保について

【質問】

日本中を不安に陥れている耐震強度偽造問題に対する県及び本市での調査、事実確認の状況を伺う。

昭和56年以前に建築された旧耐震基準の学校施設が相当数あるが、今後どう整備されるのか。急激に児童・生徒数が増加する八本松小学校や西条中学校は、早急に整備する必要があるが、現状認識と対応を伺う。

安全・安心の拠点となる消防署の執行体制について、人員及び装備は確保されているのか。耐震構造でない消防庁舎の建て替えは、最優先で取り組むべき問題ではないか。

【答弁】助役・教育長・消防局長

今回の耐震強度偽造問題に対し、県では対策連絡協議会の設置や関連物件の緊急調査などを、本市では情報提供や来年度に向けた特定行政への移行準備などを行っている。

旧耐震基準の小・中学校建物につ

いては、順次大規模改修工事の際に耐震診断を実施し、必要な場合は補強工事も行っている。平成16年度末で、耐震化率は63%となっている。

八本松小学校は現在928人で、平成19年のピーク以降は800人台

と見込まれ、八本松駅前区画整理事業の進捗に合わせて敷地の拡大等を検討する。西条中学校は現在715人で、ピーク時の平成27年は1270人程度と見込まれ、分離・新設や

通学区域の変更、学校の適正配置計画との整合性などを検討している。

消防署本署及び各分署には、隔日勤務者134人、1当務当たり最低43人で14隊を常時確保し、管内の災害発生状況をもとに必要な救急・災害対応車両も配備している。現体制の中でも最大限努力しており、職員の心身疲労回復のため、積極的な休暇取得にも配慮している。

消防庁舎は新耐震基準に合致しておらず、平成8年の耐震診断では、倒壊の危険性があると判定されている。そのため、新市建設設計画の主要施策に位置づけており、今後の財政状況なども考慮し検討したい。

権限移譲の受け皿について

【質問】

平成18年度から始まる権限移譲により中高層すべての建築物の建築確認を行うなど、業務量が増加するとともに専門的な知識と経験を有する職員の配置も必要となるが、対応状況について伺う。

また、権限移譲に伴い必要となる事務経費は、全額移管されるのか。

【答弁】総務部長

本市では、合併に伴い類似団体と比較して100人強多い職員数となっている。今年度定員適正化計画を策定し、県からの権限移譲への対応なども踏まえ、概ね5年で適正規模とするよう検討を進めている。

県からの権限移譲に適切に対応するため、既に専門職の計画的な養成を行っており、来年度は対応可能と考えている。平成19年度以降の対応は、移譲内容を受けて、専門職の養成、県からの職員派遣など人材確保策の検討や、組織・機構の見直しなど受け入れ体制の整備を行い、円滑な移譲に努めていく。

また、県移譲事務交付金は、市町の強い要請を受け、県が交付金の算定基準額を明らかにしており、必要額が交付されるものと考えている。

【質問】

【答弁】市長



建設中のマンション

財政の現状と今後の見通しについて

【質問】

平成16年度決算で約32億円もの不適用額が生じ、今度の補正予算では庁舎建設基金へ9億円積み立てようとしている。一方、新年度の予算編成に当たっては、経常経費の10%削減方針も出している。市長は以前、決算と財政推計について「想定の範囲だが財政は困窮している」と答弁されたが、具体的な説明を求める。

今後の財政の見通しが不透明な状況の中、大きな資金需要を來す庁舎建設は、少なくとも新総合計画策定まで凍結すべきと思うがどうか。

平成16年度決算では、地方交付税の減少や生活保護費等の扶助費の増加を反映して、財政力指数、経常収支比率など主要な財政指標が悪化した。新市建設設計画策定時に試算した16年度の主要な財政指標数値と比較の改善に努力が必要と考えている。このような財政状況の中、新年度予算編成をはじめ、今後より一層厳しい財政運営が必要と考えている。

しかしながら、新庁舎の建設は、行政機能強化のため、早急に実施したいと考えており、他の事業とともに、新市建設計画の方針に沿つて、計画的に推進していきたい。

区長制度と課税対象の対応は

【質問】

区長報酬が課税対象となり、税や介護保険への影響が懸念される。また、区長報酬を地域行事や班長手当などに使われている区長もいる。区長及び区内に対し、どのように説明していくのか。

行政区の規模と数は、どのようになっているのか。

【答弁】生活環境部長

行政区長に対する報酬は、所得税法上、給与所得とみなされ、源泉徴収を行っている。区長に対し理解を求めるよう取り組んでいきたい。

給与所得とみなすことで、所得税はもとより市県民税、国民健康保険税、介護保険料などにも影響が出る。影響額は、受け持ち世帯数に応じた報酬額や区長個人の所得の状況により異なり、影響のないケースもある。区長報酬を行政区に寄附される場合は、負担増の影響を区長個人が負うこととなるため、上乗せ負担となる分は区長が受け取るなど工夫も必要と考える。市としても、行政区の理解が進むよう、説明に資する通知などの方策を考えていく。

また、区長の受け持ち世帯数及び

行政区の数は、100世帯までが731、200世帯までが119、300世帯までが35、400世帯までが8、500世帯までが5、501世帯以上が9で、100世帯までの行政区が全体の8割を占め、全体では907行政区となっている。

（仮称）寺家新駅について

【質問】

寺家新駅の整備について、土地区画整理の減歩率が高く、地権者の理解が得られないなどだが、今後どのように取り組んでいくのか。

【答弁】都市部長

寺家新駅周辺のまちづくりについては、平成16年3月、全体区域約60haを対象に、土地区画整理と地区計画を組み合わせた計画を提案した。

その後、（仮称）寺家新駅周辺まちづくり協議会及び地元説明会で出された意見をもとに協議を重ね、今年5月には、約11・5haの区域を対象とした計画を示した。

寺家新駅周辺のまちづくりについても、川上小学校区が8割近くある。作成経費はPTA負担あるいは地域の団体、有志の支援がほどんどである。活動が市民の善意に支えられ、同時に明るい地域づくりに寄与するものと期待している。

幼児、小中学生の安全問題について

【質問】

川上小学校では、地域の方がボランティアで、自宅近くまで子どもたちを送られている。また、パトロールライトを取り付けた自動車でパトロールもされている。市内各小学校でこうした活動が行われているが、腕章、帽子などの作成費が必要となる。市としても、資金面の援助をすべきではないか。

また、こうした活動に加え、犯罪抑制効果のある防犯カメラを、通学路や学校へ設置すべきではないか。

【答弁】教育次長兼生涯学習部長

今年7月、学校安全ボランティア制度をスタートさせた。現在、小・中学校で約4000名が登録されている。川上小学校は、警察庁とシヨン事業のモデル地区で、現在80名の登録がある。夜間パトロールのほか、低学年には集団下校につき添い、中・高学年には通学路の危険箇所に立つなど、子どもたちを見守



児童の集団下校に付き添う地域ボランティア（川上小学校区）

●その他の質問項目||上田博之東広島市長任期満了に対する態度表明について

市としては、土地区画整理事業について、おおむね合意が得られたものと考えている。現在、残り約50haの区域について、地区計画制度を用いたまちづくりの協議を重ねており、今年度末には計画を固めたい。

活動が活発化する中、独自に帽子や腕章を作成された小学校区が8割近くある。作成経費はPTA負担あるいは地域の団体、有志の支援がほどんどである。活動が市民の善意に支えられ、同時に明るい地域づくりにも寄与するものと期待している。

こうした事情を鑑みて、費用負担について、諸施策の成果を十分に見極めながら、新たな取り組みについて段階的に検討していく。

また、防犯カメラの設置は、有効な安全対策の一つである。しかしながら、場所や監視体制、プライバシーの問題もあり、関係者間の協議や合意が必要である。今後とも、総合的に調整し、対応を考えていきたい。

る活動を積極的に実施されている。

活動に対する財政的支援としては、立ち上げ時に、腕章と車両用マグネット式ステッカーを配付した。

質問者 小川宏子（公明党）

人権問題相談窓口の 一元化・ ネットワーク虹との連携

【質問】

全国のDV（家庭内暴力）被害件数は平成16年で殺人127件、傷害1143件などとなつており、全国的に増加し続けている。こうしたDV被害に関する本市の相談窓口は現在、児童福祉課、人権推進課と相談内容によって異なり、市民の立場に立つた整備がなされていない。窓口を一元化できなかつた。

また、DV相談を専門に行うNPO法人ネットワーク虹との連携、活用をどのように考えているか。

質問者・池田 隆興（合志会）

支所の事務処理体制について

支所の事務処理は、多くの事業が本庁の合議・決裁を要するため、時間がかかるので、住民から不満の声も多い。本庁に指導的窓口を設置し、事業執行に必要な合議・決裁までの事務を代行すれば、処理時間が短縮できると思うがどうか。

事務処理体制の早期整備を図るために、本庁・支所間の人事交流を積極的に進めるべきではないか。

また、行政区長からの地域要望に対する支所対応が難しいことから、年に1回は支所単位で行政区長会議を開催してもらいたい。

【答弁】助役

支所は、日常生活に密着した事務を総合的に行つており、支所で解決できる体制をとっている。支所長に部長と同等の決裁権を与え、その範囲内の事務事業の執行は可能としているが、関係部署への合議は、全局的に行う仕組みとしている。

指導的窓口の設置は、決裁手続きにおける関係部署への説明や起案内容の修正、添付書類の整備の対応など、代行では困難と考えている。

今後、本庁・支所間の人事交流を

積極的に行い、複雑化、多様化する行政課題に対応していきたい。

また、行政区長からの地域要望には、支所と連携して早急な回答に努めている。旧町の行政区には、地区区長会の組織化と区長連合会への加入をお願いしたいと考えている。

地域再生法の活用について

本年4月施行の地域再生法は、地方公共団体が行う自主的・自立的な取り組みにより地域経済の活性化など地域の活力再生を総合的・効果的に推進するもので、創意・工夫・知恵によって、どんな事業にも取り組むことができる。

今年度、全国で562団体、県内では福山市、呉市などが地域再生計画の認定を受けて取り組まれる中、本市の取り組み状況を伺う。

また、新年度予算への反映や長期総合計画での位置づけなど地域再生法に基づく事業推進の考え方を伺う。

【答弁】企画部長

地域再生法は、官から民へ、国から地方へという政府の構造改革方針のもと、地域や民間の知恵と創意工夫を活用し、国が支援することにより、地域再生を実現させる制度である。

本市は、法施行に先立つ平成15年12月及び16年1月の内閣府による地域再生提案募集に対し、施設の利用目的変更に関する補助金適化法の規制緩和、國の地方機関の行政管轄区分の統一、区域区分制度の適時適切な運用などを提案した。本申請には至らなかつたが、行政管轄区域の統一が順次見直されるなど、一定の成果はあつたと考えている。

現在、本市は、第4次総合計画の策定に取り組んでおり、本市の目指す将来像の実現に向けて有効と判断されるものは、積極的に地域再生法に基づく諸制度を活用している。

一般家庭ごみの取り扱いについて

【質問】

現在黒瀬・河内・豊栄地域で実施している家庭ごみの指定袋は、合併後3年を目途に全市域で導入する計画となつていて。現在の進捗状況と実施時期を含めた今後の具体化計画を伺う。安芸津地域では竹原広域行政組合構成団体との協議や各構成団体での議決、施設周辺住民の理解が必要のことから、当面難しいと考えている。

平成18年7月稼働予定のペットボトル等処理施設は、6月から試験運転を行う。ペットボトルと容器包装プラスチックは分別収集を考えおり、収集日程は現行の収集区分にペツトボトル収集日を加え、月に1～2回程度の収集を計画している。

安芸津地域をこの施設の処理対象区域とするためには、竹原広域行政組合構成団体との協議や各構成団体での議決、施設周辺住民の理解が必要のことから、当面難しいと考えている。

また、平成18年のペツトボトル等処理施設稼動に向けた執行体制と、ペツトボトル等に限り安芸津地域を処理区域とする考えはないか伺う。

【答弁】生活環境部長

指定袋制度は、ごみの減量化や再利用を促進することを目的としている。指定袋を実施している3地域で袋の容量や使用枚数などの調査を



黒瀬町、豊栄町、河内町で使用されている指定ごみ袋

市民力を生かしたまちづくり

【質問】

東広島市には全国に発信する行事として「酒まつり」がある。また、各地域でも各種のまつりが開催されており、これらは市内へ発信していく取り組みである。

このような行事は市民ボランティアに支えられており、行事の開催により市民間の連携が図られ、一体感の醸成につながっている。地域に根付いたものを大切に育てていくことが、これから東広島市の伝統、歴史、文化の形成にもつながり、また、まちの活性化に対する効果も大きいと考える。

まつりの意義について、市はどのように考へているのか。

また、市民力を生かした市民協働のまちづくり（まつり、行事、地域のイベントなど）に今後どのように対応し、支援を進めるのか伺う。

【答弁】産業部長・企画部長

市民ボランティアに支えられたまつりの成功は、スタッフや市民が達成感を相互に共有することができ、ふるさとへの誇りと地域の活力へとつながり、地域の活性化や市民の体感の醸成にとって、大変意義深い



黒瀬ふれあい夏祭り

ものと考える。今後も、それぞれのイベントについて過去の経緯を踏まえながら、一定の助成を行うなど、引き続き支援していく。地域の創意と工夫によって個性や特徴のある内容としてもらいたい。

また、市民の力を生かしたまちづくりを進めるため、市民と行政が包括的なパートナーシップのもと、それぞれが役割と責任を担い、共通の目的を達成するために協力して活動するという「協働」の理念に基づいたまちづくりを進めていく。

さらに、企業・NPO団体など多種多様な団体や個人が一体となってまちづくりの活力を高め、住むことに誇りと喜びが持てるような個性あふれた魅力あるまちづくりを進めていく必要がある。

新庁舎建設でどう変わる支所機能

【質問】

市役所新庁舎建設スケジュールが新聞紙上で報道され、市民の関心は新庁舎建設に向かっている。市民は新庁舎建設を機に支所機能がどのようになるのか大きな関心を持っている。

現在、市は支所機能を充実し、市民サービスの向上を図るために職員の能力向上、関係各課への合議の必要性の見直し、窓口部門への権限移譲、本府・支所間の人事交流など問題点や改善点の解決に向け知恵をしぼつていて。

新庁舎建設スケジュールの具体化で、本府・支所の体制に変化があるのか。また、支所の空き部屋の利用計画と、市民サービスの低下防止策としての電子市役所化について考えを伺う。

【答弁】助役

支所では、日常生活に密着した事務を総合的に取り扱っており、市民が本府に来られなくても支所で処理できる体制をとっている。

このように支所の窓口業務は既に本府と同様のサービスを提供できる体制ができている。引き続き、できるところから電子市役所化を進め、本府・支所を通じた市民サービスのシステムとしている。

市民参加のまちづくりを推進していくための行政の支援策としては、施設の提供、活動機会の充実、情報提供、人的・財政的支援などが考えられるが、活動状況、市の施策からの重要性などを考慮しながら対応していくべきだ。

支所の空き部屋の利用計画については、市と関連した公共的団体の施設活用や支所に寄せられる利用要望の把握を行なうとともに、空き庁舎を有効活用している事例などを収集して、どのような機能を持たせて活用するか課題を抽出、検討するなどして、総合的な検討が必要となる。

支所の電子市役所化については、既に本府、支所、出先機関、小中学校、保育所など約130か所の施設を接続した行政情報ネットワークを構築しており、特に本府・支所間は超高速回線の光ファイバーで接続し、電子メール、電子掲示板、電子キヤビネットにより情報の共有化、交流化を図っている。住民基本台帳、印鑑登録、市民税、国民健康保険などの業務も、ネットワークを通じて本府と同じサービスを提供できるシステムとしている。

質問者・家森建昭（合志会）

庁舎内組織は抜本的な改編が必要!!

【質問】

合併後見えてきた組織上の問題点と課題は何か。

今後の行政にはスピードが求められており、権限と責任を明確にする必要がある。各支所の事業はすべて支所単位で処理する都市内自治の考えはないか。

県からの権限移譲や縦割り行政の弊害などに対応するため、地方制度調査会における議論も踏まえ、組織を抜本的に改編する必要があると考えるが所見を伺う。

【答弁】助役

組織機構の編成に当たっては、合併協議の中での協議を行い、支所機能に配慮するとともに、事務事業の増大などに対応するため本府組織を再編するなど、本市の規模にふさわしい適正な組織として出発した。

合併後、福祉部などの市民窓口部門を中心に、事務処理量が予想を大幅に上回った部署に人員を配置し、市民サービスの向上を図った。

支所については、部相当の組織に位置づけており、全局的に統一したルールにより事務事業を執行している。支所長には部長と同等の決裁権

住民の安全・安心対策はいかに考えておられるか

【質問】

豊栄地域では24時間連続して警察官不在のときがあり、緊急時は河内町から来られるが時間がかかる。県へ警察官の増員を要望し、早期に不

在解消を図つてもらいたい。

年度、22項目の事務の移譲を受ける。

今後も県と移譲項目を協議し受け

いくこととなるが、必要な人材や組

織の整備、財源の確保に努めていく。

また、縦割り行政とならないよう

各部幹事課に部内及び部門をまたが

る課題の調整機能を付与している。

新総合計画策定など全市的な施策を

実施する場合は、プロジェクトチー

ムをつくる仕組みをとつてている。さ

らに、政策課題研修などを実施し、

職員の能力向上に努めている。

【質問】

国の方針制度調査会の議論への対応について

新総合計画策定など全市的な施策を

実施する場合は、プロジェクトチー

ムをつくる仕組みをとつていている。さ

らに、政策課題研修などを実施し、

職員の能力向上に努めている。

新総合計画策定など全市的な施策を